

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CONTRA EL JUEGO

El Gobernador civil ha publicado en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«Al posesionarme del Gobierno civil de esta provincia, me entero de que en varios pueblos de la misma, se juega a los prohibidos, creyendo un deber recordar a los señores Alcaldes que los juegos de envite o azar son un delito penado por nuestro Código y que tienen la ineludible obligación de perseguir sin descanso a los jugadores.

A tal efecto, deberán, bien personalmente, bien por conducto de los dependientes de su autoridad, girar frecuentes visitas a todos los sitios públicos, como cafés, tabernas, casas de comidas y en general a todos los lugares donde su celo les sugiera puede ser infringida la ley en el sentido indicado, procediendo en caso de ser sorprendidos los jugadores en la forma prevenida en el artículo 360 del Código penal, recordándoles igualmente, que con arreglo a lo prevenido en el artículo 12 de la Ley de 30 de Junio de 1887, la autoridad gubernativa, puede penetrar en cualquier tiempo en el domicilio de una asociación—casinos, círculos de recreo, etc.—y que sobre éstos, igualmente, deberán ejercer constante vigilancia, procediendo en la forma antes indicada, si después de hecho el oportuno requerimiento a sus Presidentes—que inmediatamente harán—no son obedecidas las órdenes de su autoridad y se continúa infringiendo la ley.

Del cumplimiento de la presente circular quedan encargados los señores Alcaldes, Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad, acusando recibo los primeros de la presente circular por el primer correo.—El Gobernador, José Sanmartín.

Palma 27 de Diciembre de 1922.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Como se presenta, desde Tánger, la situación en la zona de Melilla.

Tánger 26.—Según informaciones traídas por habitantes de la región de Melilla llegados a Tánger, la situación militar española al Oeste del Kert no mejora.

Los rifeños han reanudado sus ataques con nueva agresividad.

Las tropas españolas se mantienen, a pesar de todo, en Tizzi Azza y hacen todos los esfuerzos posibles para no retroceder ante la resistencia rifeña; pero por todo el país se habla de las dificultades con que luchan.

Un verdadero círculo de fuego se ha formado de nuevo a su alrededor alimentado por las tribus no sometidas y por las que se dicen sometidas y no lo están en realidad más que nacionalmente.

Los convoyes tienen que librar verdaderas batallas para abrirse paso y cada día sufren pérdidas.

De noche comienza el tiroteo procedente de todos los puntos del horizonte.

El general Burguete ordenó, antes de volver a la península, que se abandonasen ciertos puntos demasiado expuestos al fuego enemigo o demasiado difíciles de aprovisionar.

Parece confirmarse cada vez más que deberá iniciarse la retirada o decidirse a marchar sobre Alhucemas con fuerzas considerablemente aumentadas con respecto a las actuales.

Manifestaciones de Villanueva

El nuevo Comisario de Marruecos señor Villanueva ha declarado que el general Burguete después de la comida celebrada en el Ministerio de Estado le dió detallada cuenta del protectorado.

Le hizo numerosas preguntas y desde Algeciras el General le dará noticia de las últimas impresiones.

Desde el cargo, dijo, voy a ratificar o rectificar la política seguida hace años, para orientarla y adoptar una resolución que se acomode a

lo que convengamos y que habré de estudiar sobre el terreno.

Como si le dijera que en Francia existe interés para conocer el cambio que sufrirá el protectorado con su designación, dijo:

—Opino que la Nación vecina tiene motivos sobrados para conocer la política a desarrollar, al menos los hombres que la dirigen y que están encargados de llevarla a cabo.

Relato que siendo Ministro de Estado, el Rey le dijo que los Embajadores de Francia, Inglaterra e Italia, le habrán manifestado que apesar de estar tildado el señor Villanueva de no tener simpatías por la Entente, el concepto que aquellas naciones tenían de él, era satisfactoria por la alteza de miras y la justicia con que se desenvolvió durante su permanencia en Estado.

Añadió que los franceses tendrán en cuenta que el Marqués de Alhucemas firmó el convenio de 1912 y que desempeña la cartera de Gracia y Justicia un hombre harto conocido, políticamente, en Francia como es el Conde de Romanones.

En la Alta Comisaría me desenvolveré con un espíritu de justicia, sin olvidar en el protectorado que hay una nación de la cual nos separan los Pirineos.

Un artículo de «Le Temps»

En los Círculos diplomáticos se ha comentado mucho un artículo que publica el diario parisiés «Le Temps», en su número llegado ayer a Madrid.

En dicho artículo se habla de la situación en la zona española de Marruecos.

Dice que lo ocurrido en Tizzi-Azza ha podido constituir, a juicio de ese periódico, un segundo Annual.

También habla del pacto con el Raisuni, censurándolo.

Alcalá Zamora y la política marroquí

El ministro de Guerra señor Alcalá Zamora, al ser interrogado por los periodistas, hizo las siguientes manifestaciones:

Los planes que tengo acerca de la política a seguir en Marruecos, y de la reorganización del Ejército, no son conocidos por nadie.

Ante todo quiero que haya Estado Mayor Central.

Para que conozcan la base de las reformas que he estudiado, les diré que se fundamenta en los tres siguientes puntos:

Mejoramiento del Ejército resistencia a cualquier interés que entorpezca la obra, y negativa absoluta a lesionar cualquier interés legítimo.

A propósito de determinadas campañas de la prensa se expresó en los siguientes enérgicos términos:

«Desautorizo de una vez para siempre todas las noticias sensacionales que publiquen los periódicos sin que hayan sido facilitadas por el ministerio, por ser completamente inexactas.

No pienso rectificarlas otra vez, sino proceder de otra forma.

Recomiendo a la prensa mucho tiento y diplomacia en todas las cuestiones fundamentales para la nación.

Las determinaciones recientemente tomadas por el Gobierno indican dar a cada organismo nuestra significación propia.

Hablar de planes es completamente prematuro, pues yo tengo que decir y afirmar que es inútil cuanto se hable de ellos, pues precisamente estoy ahora empezando por la organización del Estado Mayor Central.

Después de esta reorganización pensamos acometer la del Cuerpo del voluntariado.

En cuanto a los soldados de cuota que permanecen en África he contestado a numerosos telegramas y cartas que he recibido.

El criterio del Gobierno es de que no se repatrie a nadie a no ser con unidades expedicionarias.

Respecto a la prórroga para la incorporación al pago de la cuota resolveré el asunto con espíritu de justicia.

Por último facilitó el señor Alcalá Zamora una R. O. disponiendo que pase a la reserva por ha-

ber cumplido la edad reglamentaria el general de brigada don Manuel Gómez.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dentro de pocos días, en la próxima semana, llegará a Palma, aterrizando en nuestra isla, un nuevo aparato, «anfíbio», que podrá descender y elevarse, indistintamente, del mar y de tierra.

Se trata de uno de los dos aparatos «anfíbios» que vendrán a aumentar la flota aérea de nuestra «Aero-marítima», en unión de otros tres o cuatro aparatos, franceses, igual que los «anfíbios». De esta manera, se compondrá la flota de dichos cinco o seis aparatos franceses y los italianos—«Savoia» y «Machi» que se hallan en los hangares de nuestro puerto.

Se trata de que la reanudación del servicio del correo aéreo entre Palma y Barcelona tenga lugar a principios del año próximo.

Para servir la línea, vendrán tres pilotos franceses, a los cuales se unirán el catalán Orté y los italianos Spada y Boscos, si éstos aceptan las condiciones que les ha remitido la Compañía.

Esta dispondrá en Palma de campo de aterrizaje, en el que habrá hangares portátiles, que son esperados de un día a otro, como también de los hangares marítimos situados bajo el «Jonquet».

—Por referirse a un distinguido paisano nuestro, copiamos:

Con motivo de haber sido nombrado canónigo nuestro celosísimo párroco Rdo. don Mateo Alzamora, ayer en la misa mayor despidióse de éstos sus feligreses; desde el púlpito dirigió su paternal saludo a todos, sin distinción de matices, siendo sus palabras interrumpidas por viva emoción, lo cual hizo que se patentizara el gran efecto que a Pollensa y a los pollensines profesa. Por la tarde, a las cuatro, entonó una salve, cantada la cual, dió la bendición con S. D. M., que fué recibida por mucho público.

Momentos después el pueblo que habla asistido a la bendición, se congregó frente a la Rectoría y esperó la salida de su amado Párroco, para tributarle su último saludo. Por la Rectoría pasaron a despedirle el clero parroquial, una comisión de PP. Teatinos, una comisión de concejales presididos por el Alcalde y muchas personalidades.

Acompañado el M. I. Sr. Alzamora del Rdo. D. Bernardo Salas, de Inca, salió en el auto de la distinguida señora doña Isabel Capllonch, para dicha ciudad, impidiendo el público la partida de dicho coche durante buen rato, pues querían todos besar la mano de su tan gran protector.

Muchos son los favores que Pollensa ha recibido del señor Alzamora; reseñarlos sería trabajo interminable; pero es imposible no mencionar aquí, sin faltar a la gratitud, que todo pollensin debe tener presente algunos de los trabajos llevados a efecto durante su estancia en esta villa. Basta visitar la Iglesia parroquial y allí contemplaremos su obra: el enladrillado, la reforma de los tejados, la del órgano, la elevación de la torre campanario, la capilla de Comunión y muchas otras.

En otro orden, merece especial recuerdo sus trabajos y limosnas durante la epidemia gripal; poco sería cuanto dijéramos sobre esto; quien de él recibió favores bien los recordará y sentirá su ausencia.

En cuanto redundase en beneficio de Pollensa siempre lo encontraron dispuesto a colaborar, y su carácter emprendedor hacía que tomase enseguida parte activa en el asunto que se le proponía.

Felicitemos sinceramente al M. I. señor Alzamora, por su elevación a su nuevo cargo, al mismo tiempo que de veras sentimos su separación.

DE LA PENINSULA

El periódico «La Correspondencia Militar» se ocupa en los rumores que vienen circulando

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma.

respecto de supuestas actitudes de los elementos militares:

Protesta de que se haga, dice, una campaña pernicioso para desacreditar instituciones que se hallan muy por encima de las pasiones políticas.

Confiesa que existe una gran depresión moral en el Ejército, un íntimo dolor, dice, que engendra silencio y profundo malestar, debido a la obra nefasta realizada por elementos políticos que con su actuación han logrado el peligroso divorcio entre el país y los elementos armados, base principal del fracaso de nuestra acción militar en Marruecos.

«Se persigue, añade, con esa campaña que los elementos militares se embarquen en la nave revolucionaria? Pues si es así, no lo conseguirán».

Termina el artículo dando la voz de alerta y diciendo que si alguna perturbación sobreviniera, no sería de los elementos militares, que siempre sabrán cumplir con su deber.

SECCION LOCAL

A partir del número próximo, EL FELANIGENSE sufrirá una reforma de importancia, respecto de la cual, mejor que anticipar programa y dibujar contornos de proyecto, entendemos que ha de ser darla como por sorpresa, a fin de que el público vaya conociendo poco a poco su alcance y su significado, y ayude a su realización franca y desinteresadamente, para mantener en el puesto que le corresponde a la que es hoy la publicación más antigua de Mallorca.

Al felicitar hoy a nuestros abonados deseamos que el Año nuevo sea para ellos semillero de felicidades y prosperidad, y para este modesto semanario comienzo de una era de auge y mejoramiento progresivo.

Esta mañana, el Capellán castrense Rvdo. don Bartolomé Nadal ha obsequiado a los pobres de la Casa-Hospicio con un espléndido almuerzo, sentándose con ellos a la mesa, juntamente con el Sr. Alcalde y Prior, después de haber celebrado misa en la capilla de la Casa. Terminado el almuerzo ha obsequiado a los pobres con tabaco y ha dado una limosna especial para los que viven en aquel Establecimiento.

Dios se lo pague.

También la bondadosa señora doña Catalina Erosa de Antich ha obsequiado estas fiestas a los mismos pobres del referido Establecimiento con seis mantas nuevas, buena obra de caridad, digna de eterna recompensa.

Siguiendo su humanitaria y consoladora misión social, la Pía Unión y el Roperio de S. Antonio de Padua llevaron algo de alivio y satisfacción al seno de aquellas pobres familias cuya escasez de recursos no les permite celebrar las fiestas de Navidad con aquella alegría que debiera alcanzar a todos. La Pía Unión repartió el día 24, a los más necesitados, abundantes raciones de pan, carne y arroz; y el mismo día por la tarde, en el local del Roperio, se repartieron también ropas, consistentes en pantalones, camisas, faldas, blusas, pañuelos de abrigo, etc., entre 21 familias, entregando a cada una de ellas las prendas que le eran más necesarias.

En el local de la Federación Católica Obrera de esta ciudad, el lunes 1.º de enero próximo, a las 7 horas 30 minutos de la tarde, el ilustrado y virtuoso sacerdote P. Caldentey C. R. dará una conferencia sobre misiones apostólicas en el extranjero.

Teatro

Durante los últimos días de fiesta se vió nuestro coliseo muy concurrido, y la representación de las obras resultó tan acertada, que el público no pudo menos de elogiar la labor de los artistas, aplaudiéndola y obligándoles a repetir varios números.

El programa de la función de mañana lo constituyen las zarzuelas «La Canción del Olvido», «El Nido del Principal» y «Los Africanistas»; y para el lunes se anuncian «Los Calabreses» y la última representación de «El Señor Joaquín.»

Nótase desde hace pocos días un recrudecimiento persistente de los rigores invernales, en términos que el termómetro, a las nueve de la mañana, oscila generalmente entre 10 y 12 grados. El tiempo es inseguro: a ratos brilla el sol con todo su esplendor, y a ratos se ciernen sobre nosotros densos nubarrones, que rara vez se resuelven en lluvia. Hoy sopla un viento huraca-

Sastrería de Vda. de MANUEL PLAZA

Calle Cadena — Palma

Recibidas las novedades para trajes y un extenso surtido de géneros propios para el nuevo uniforme y abrigo militar.

Nota.—Cuenta esta sastrería con un experto cortador venido de Madrid.

EL HOGAR DEL PORVENIR

Sociedad Civil Cooperativa de Ahorro, Crédito y Construcción
PALMA DE MALLORCA

Constituida para fomento del ahorro y construcción de viviendas con sujeción a lo dispuesto por la ley de Casas baratas.

Para informes en Felanitx D. Andrés Fons agencia provisional calle Badaluch n.º 8.

nado y frío que hace muy molesto el tránsito por las calles y el trabajo al aire libre.

En la iglesia de San Agustín, mañana a las diez de la noche se dará principio a la solemne Vigilia de Adoración Nocturna de fin de año. Se celebrarán los actos propios de la Adoración con sermón. A las doce de la madrugada habrá misa de comunión general.

Con fecha 12 del corriente se ha dispuesto se declare desierto el concurso anunciado por R. O. circular de 4 de noviembre próximo pasado, relativo a la instrucción de Pilotos aviadores por empresas particulares y se procede a estudiar y redactar nuevas bases más detalladas y precisas y pliego de condiciones de ellas derivado con el fin de convocar a nuevo concurso.

El precio del almendrón continúa en su invulnerable estado de calma.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 100'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Mercado de Inca

Almendrón, a 97'00 pesetas quintal.
Trigo, a 22'00 id. (cuartera).
Candeal, a 21'50 id.
Cebada del país, a 14'50 id.
Id. forastera, a 14'50 id.
Avena del país, a 12'50 id.
Id. forastera, a 12'00 id.
Habas para cocer, 25'00 id.
Id. ordinarias, a 22'00 id.
Id. para ganados, a 22'00 id.
Maíz, a 32'00 id.
Píjoles, a 50'00 id.
Habichuelas (confits), a 36'00 id.
Id. blancas, a 37'00 id.
Garbanzos, a 50'00 id.
Cerdos cebados, a 22'00 arroba.
Azafrán, a 0'00 onza.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25 de Diciembre

La presidió el Sr. Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal y asistieron 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 37'95 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Guillermo Rotger Monserrat para edificar una nueva casa en la barriada de Porto-Colom.

Igualmente se concedió permiso a María Roig Prohens para abrir un portal en la fachada de su casa calle Roca-Boira n.º 40.

Se acordó pase a informe de la Comisión de obras la instancia de Gabriel Sagrera sobre construir una acera en su casa calle de la Portería.

Se enteró el Ayuntamiento de la circular publicada en el B. O. sobre comprobación de pesas y medidas para el próximo año 1923.

Se acordó cumplimentar la circular del señor Gobernador civil sobre formación del presupuesto municipal ordinario para el ejercicio de 1923 a 1924.

Se aprobaron varios fallidos por el primer trimestre del Repartimiento general de 1919.

Se aprobó una relación de vecinos que han verificado su prestación personal del año último.

Se acordó girar un turno de prestación personal en el predio Son Mas, como también autorizar a D. Miguel Bordoy para que la verifique en el camino que conduce a Can Esteve.

Se acordó felicitar a D. Mateo Alzamora Tauler por haber sido nombrado canónigo.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadaver de la esposa de Galvis.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Bernardo Vaquer Canet.

Y después de varias manifestaciones de concejales se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 2 de Enero, a 15 pesetas décimo.

FINCA RÚSTICA EN VENTA

Se desea vender media cuarterada de tierra sita en el predio «Son Negre.»

Para informes, calle Mayor, número 2.

DIETARIOS, Calendarios Americanos y Mensuales para 1923

Se han recibido en esta imprenta los del Sagrado Corazón de Jesús y los de anécdotas, vendiéndose a precios moderados.

Callicida Mágico

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:

FARMACIA DE ARTIGUES

FELANITX (Mallorca).

NODRIZA

Una de 31 años de edad y leche de ocho días desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres.

Razón: Can Sull, Cas-Concos.

CASA EN LA CALLE MAYOR

Está para vender la señalada con el número 17 en dicha calle.

Informes en la misma.

Y se levantó la sesión.

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,
EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos
Seguros contra accidentes colectivos, individuales
y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

IMPRESA DE B. REUS